
Una investigación de la Contra-
loría General de la República de-
talló los distintos problemas que
tuvo el año pasado la Junta Nacio-
nal de Auxilio Escolar y Becas (Ju-
naeb) con la entrega del Programa
de Útiles Escolares (PUE).

Las dificultades internas del or-
ganismo que depende del Minis-
terio de Educación generaron un
grave retraso en la llegada de los
kits de materiales, que cada año
resultan indispensables para dos
millones de escolares cuyas fami-
lias no tienen los recursos para
costearlos. 

El informe N° 637 del ente fis-
calizador concluyó que, a sep-
tiembre de 2024, la Junaeb había
entregado apenas un tercio de los
útiles: “Solo hubo un 34% de dis-
tribución al 6 de septiembre (...), y
un total de 1.425.852 kits faltantes
por distribuir”, lo que evidencia
que la mayoría de los materiales
recién les llegaron a los escolares
hacia el final del año. 

Lo anterior también quedó en
evidencia en abril pasado, cuando
“El Mercurio” publicó la respues-
ta de Junaeb a una solicitud de
Transparencia que mostró las fe-
chas de entrega en cada comuna,
con una concentración de los re-
partos entre agosto y octubre. 

“Sin fundamentos
técnicos”

Según precisó la Contraloría, la
entrega de los kits de materiales
comenzó recién “el 26 de julio de
2024”, pese a que el año escolar se
había iniciado el 1 de marzo. En
suma, un retraso de cinco meses. 

Tal como se excusó Junaeb el
año pasado, el ente contralor es-
pecifica que la demora se produjo
porque hubo dos licitaciones para
adquirir los materiales: la primera
se declaró desierta, y en lugar de
contratar un servicio por trato
directo, se realizó una segunda,
que tardó varios meses. 

Sobre ese punto, el año pasado

distintos conocedores del tema
cuestionaron que la Junaeb no
efectuara excepcionalmente un
trato directo para evitar la demo-
ra, frente a lo que el ministro de
Educación, Nicolás Cataldo (PC),
argumentó que ese camino habría
sido criticado por tratarse de un
monto millonario.

No obstante, ahora la Contra-
loría fue más allá y estableció

que la primera licitación —cuyo

único oferente fue Artel— se de-
claró desierta porque la empresa
“incumplió con las características
técnicas solicitadas del producto
‘Caja de lápices de colores’”, pues
postuló una caja de lápices de co-
lores triangulares (foto izquierda)
y no hexagonales (derecha), como
se requería en las bases. 

El informe continúa: “Sin em-
bargo, una segunda licitación”
—que se adjudicó Torre con sus

productos Colón— “realizada pa-
ra contratar similar servicio, exi-
gió diversas características de los
artículos requeridos en la primera
licitación, pero en esta ocasión se
admitieron lápices de colores
triangulares y hexagonales, sin
que en dichas licitaciones Junaeb
contara con los fundamentos téc-
nicos para requerir dichas especi-
ficaciones (…). La situación plan-
teada no se ajusta a las leyes
18.575 y 19.880”. 

Medidas para enmendar
servicio

Mediante una declaración pú-
blica, la Junaeb aseguró ayer que
“entre las mejoras adoptadas a
partir de este informe, se reforzó
el control de plazos para asegu-
rar una entrega oportuna y efi-
ciente, y se aprobó un informe
técnico que define las caracterís-
ticas específicas que deben cum-
plir los productos”.

Más tarde, la cuestionada di-
rectora nacional de Junaeb, Cami-
la Rubio, compartió un video en
el cual calificó la entrega del año
pasado como “escalonada” a
causa de la primera fallida licita-
ción. También destacó que, sin
embargo, “los útiles escolares lle-

garon a todos los beneficiarios”, y
que este año “la entrega ya termi-
nó, entregando el 100% de los úti-
les escolares durante abril”.

En total, 2.656.214 estudiantes
fueron beneficiados con los mate-
riales de la institución para el pe-
ríodo académico 2024. Y en sep-
tiembre, cuando la Contraloría
culminó su investigación, aún fal-
taban 1.425.852 kits por distribuir.

Aunque ya se había reprocha-
do el retraso a causa de la gestión
de la Junaeb, el informe reflotó la
indignación entre parlamentarios
y fundaciones que trabajan con
escolares. 

La diputada de la comisión de
Educación Marcia Raphael (RN)
criticó que “nuevamente la Juna-
eb es noticia por su pésima ges-
tión y por postergar a nuestros
alumnos más vulnerables”. 

La Contraloría indagó extensa demora del año pasado en la entrega de los materiales a alumnos de todo el país:

Lápices triangulares originaron atraso “sin
fundamento” de útiles escolares de Junaeb 

DIERK GOTSCHLICH El ente fiscalizador concluyó que el organismo dependiente del Ministerio de Educación comenzó a repartir
los kits a fines de julio, casi cinco meses después de que se iniciara el año académico.

Cuestión de forma.
La primera licitación exigía una

“caja de 12 lápices de colores
forma hexagonal, modelo Jumbo”,

requisito que no se cumplió y el
proceso se declaró desierto.

Luego, y de forma contradicto-
ria, la segunda licitación admitió
lápices triangulares (izquierda) y

hexagonales (derecha).

‘‘La entrega se
realizó de forma
escalonada producto
de que la licitación
inicial fue declarada
desierta. Sin embargo,
los útiles escolares
llegaron a todos los
beneficiarios”.
.........................................................

CAMILA RUBIO
DIRECTORA NACIONAL DE LA JUNAEB

‘‘Es inaceptable que
quienes levantan la
bandera de la gratuidad y
el fortalecimiento del Estado
como camino para mejorar
la educación sean los
mismos que no son capaces
de cumplir con estándares
básicos”.
.......................................................................

PAMELA PIZARRO
DIRECTORA EJECUTIVA DE FUNDACIÓN UNA MIRADAEl lento reparto de útiles es un foco de críticas hacia Camila Rubio, directora nacional de la Junaeb desde 2022. 
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Además de la demora en el reparto de los útiles, la Junaeb ha sido fuerte-
mente cuestionada en los últimos años por deficiencias en sus distintos
programas:
n ALIMENTACIÓN Otro informe de la Contraloría, de enero de este año,

abordó las irregularidades en la entrega del Programa de Alimentación
Escolar (PAE), en el cual se confirmó que en 2022 la Junaeb pagó más de
$3.554 millones por cerca de 796 mil raciones, pero solo se entregaron
284. 

n COMPUTADORES En 2022, además, municipalidades de todo el país
reclamaron por el retraso en la entrega de computadores para estudiantes
de 7º básico, que la Junaeb otorga mediante las Becas Acceso a Tecnolo-
gía, Información y Comunicaciones (TIC).
Luego, se descubrió que los equipos se acumularon por años en bodegas,
al punto de que había 10 mil olvidados y sin utilizar desde 2015. Final-
mente, 5.500 quedaron obsoletos y no lograron ser reutilizados.

n PASE ESCOLAR En marzo, además, la Contraloría detectó que la Junaeb
autorizó la fabricación y el pago de 9.489 pases escolares para beneficia-
rios que no acreditaron su calidad de alumno regular.

OTRAS DEFICIENCIAS 

En el Senado.
La ministra de

Defensa, Adriana
Delpiano, y el

general director de
Carabineros, Marcelo

Araya, participaron en
la sesión donde se

evaluaron los resultados
del estado de excepción
de la macrozona sur en

el último mes.

En una sesión secreta de las co-
misiones de Seguridad Pública y
de Defensa del Senado, realizada
ayer en el Congreso de Valparaí-
so, y que había sido citada el 15
de mayo, las ministras de Defen-
sa, Adriana Delpiano, y de Segu-
ridad (s), Carolina Leitao, reali-
zaron un nuevo balance de los
resultados del estado de excep-
ción durante el último mes en la
macrozona sur. 

Según trascendió de las pre-
sentaciones, se sostuvo que las
cifras globales mantienen una
menor recurrencia de atentados
incendiarios y otros delitos res-
pecto de años anteriores. Sin em-
bargo, también se reconoció que
los primeros días de junio mos-
traron un incremento de hechos
de violencia, aludiendo a la se-
guidilla de ataques ocurridos en
La Araucanía, contra un relleno
sanitario (Collipulli), camiones
(Ercilla y Nueva Imperial) y una
iglesia católica (Curacautín).

A pesar de que en un momen-
to se pensó que en la instancia se
abordarían las declaraciones del
saliente comandante en jefe de
la Armada, almirante Juan An-
drés de la Maza, respecto de la
continuidad del estado de
excepción, el tema no
fue lo central. “Nos
fuimos directo a las
cifras y al impacto
del estado de excep-
ción para disminuir
los hechos de violen-
cia en la macrozona
sur”, confirmó el senador por
La Araucanía José García Ru-
minot (RN).

Y ratificó que “las cifras
oficiales identificaron que

este mes, particularmente, ha
habido un incremento de he-
chos incendiarios”.

Consultado si hubo alguna so-
licitud de los mandos policiales y
militares por aumentar los recur-
sos y dotaciones en la zona, el le-
gislador dijo que “esos reque-
rimientos fueron abor-
dados por los parla-
mentarios y no por
las instituciones”.

ausente de estas reuniones el mi-
nistro de Seguridad Pública
(Luis Cordero)” y coincidió en
que durante la sesión, “se com-
partieron cifras que van en dis-
minución, pero se puso especial
atención al aumento de atenta-
dos durante mayo y junio, espe-
cialmente en Malleco”.

Según Aravena, “un punto es-
pecial” fue “la insistencia que to-
dos hicimos respecto de trabajar
en la Ley de Inteligencia de ma-
nera urgente, porque es muy ne-
cesaria para la macrozona sur”.

En cuanto a las cifras de aten-
tados, reconoció que no hubo de-
sacuerdos “y, a diferencia del co-
mienzo, y por todo el tiempo que
se lleva trabajando, cada día hay
más consenso”.

Durante la sesión, los mandos
de Carabineros y la PDI valora-
ron el apoyo de las Fuerzas Ar-
madas para cumplir las tareas
que les encargan las fiscalías.
“Para las policías es fundamen-
tal que se mantenga el estado de

excepción porque facili-
ta la persecución del
delito y la fiscaliza-
ción de cautela-
res” , reca lcó la
parlamentaria.

Ayer, ambas cámaras ratificaron una nueva prórroga:

En una sesión secreta, autoridades
coinciden en necesidad de mantener
estado de excepción en la zona sur 

Ante las comisiones de Defensa y Seguridad del Senado, ministras y mandos policiales
y militares reconocieron un aumento de atentados incendiarios en junio.
VÍCTOR FUENTES BESOAÍN

NACIONAL 
SANTIAGO DE CHILE, MIÉRCOLES 18 DE JUNIO DE 2025 nacional@mercurio.cl 
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Casi 500 días han transcurri-
do desde el partido entre Colo
Colo y Huachipato, que termi-
nó con el incendio de asientos
del Estadio Nacional y parte de
las graderías del memorial de
las víctimas de la dictadura que
se encuentra en ese lugar. Sin
embargo, ayer, Carabineros
junto a la Fiscalía Oriente de Al-
ta Complejidad, concretaron la
detención de cuatro implicados
relacionados con los hechos de
violencia ocurridos en febrero
de 2024.

El operativo consistió en cua-
tro allanamientos simultáneos,
ocurridos en distintos puntos de
la capital, específicamente en
cuatro viviendas ubicadas en La
Florida, Maipú, Cerro Navia y
Lo Prado, en las cuales residían
los hombres que habrían estado
implicados en los hechos. 

Los detenidos tienen entre 20
y 28 años, siendo este último
quien contaba con la mayor can-
tidad de antecedentes por deli-
tos de hurto, falsificación de en-
trada, microtráfico, entre otros.

El procedimiento concluyó
con la incautación de 281 gra-
mos de marihuana, 10 compri-
midos de éxtasis, dinero en efec-
tivo, una pistola a fogueo, pren-
das de vestir que habrían sido
utilizadas el día de los inciden-
tes, entre otros elementos. 

El fiscal a cargo de la investi-
gación, Miguel Orellana, expli-
có a “El Mercurio” que dentro
de las diligencias realizadas
para dar con el paradero de los
involucrados se llevó a cabo la
revisión de cámaras de seguri-
dad, el análisis del registro de
acceso al estadio y de las entra-
das contenidas en el Registro
Nacional de Hinchas, nómina
en la cual algunos de los dete-
nidos estaban autorizados para
hacer ingreso de elementos de
animación a los recintos de-
portivos, como bombos, lien-
zos, entre otros. Por otra parte,
los registros de análisis biomé-
tricos contribuyeron para dar
con su identificación.

Los cuatro detenidos pasaron
a control de detención la tarde
de ayer, donde se solicitaría su
prisión preventiva.

Supercopa contra Huachipato:

Detienen a cuatro
hinchas de Colo Colo
por incidentes de 2024 

Durante el operativo fueron incautadas
drogas, un arma a fogueo, vestimenta,
dinero en efectivo y otros elementos.

SOFÍA FARÍAS G.

MEMORIAL.— Las llamas provocadas por los hinchas afectaron parte
del memorial en el Estadio Nacional.

E
LI

S
A

 V
E

R
D

E
JO

58
prórrogas con consulta al

Congreso completó ayer el
estado de excepción.

53
comunas de La Araucanía y
Biobío cuentan con la medida
desde el 17 de mayo de 2022.

Nueva votación

La sesión secreta de las comi-
siones unidas dio paso, luego, a
sesiones de sala donde, ya públi-
camente, se votó para prorrogar
nuevamente la zona de emer-
gencia en las provincias de Bio-
bío, Arauco, Malleco y Cautín
—que r ige desde mayo de
2022—, lo que fue ratificado en
la mañana por el pleno de los di-
putados y en la tarde por los se-
nadores. “Vamos a tener estado
de excepción por los próximos
30 días”, dijo García Ruminot.

Su par, la senadora indepen-
diente y excomisionada por la
paz, Carmen Gloria Aravena, la-
mentó que “por segunda vez se
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